
G7男女共同参画諮問委員会の
メンバーとしてG7サミットへ
の提案書を作成
　黒田玲子特任教授（先端研究セン
ター）がイギリスで6月に開催された
先進7カ国首脳会議（G7サミット）に
関連して新設された「男女共同参画諮
問委員会（GEAC）」のメンバー19人に
日本から唯一選出され、ジョンソン英
首相より辞令が交付されました。
　GEACでは主に、女性に対する教育、
女性のエンパワーメント（女性の活躍
を阻害する要因となる社会的・文化的
な障害を取り除き、女性が本来持って
いる能力を生かすこと）、女性への暴力
の3点について議論を重ねました。作
成した提案書は14の項目に及び、ジェ
ンダーに関する多くの提案がG7サミッ
トの共同声明に盛り込まれました。そ
の中で黒田先生は特に、女性のSTEM

教育（科学・技術・工学・数学分野）
とAIのアルゴリズムに女性に対する差
別が気づかないうちに既に組み込まれ
ている問題について議論を主導しまし
た。
　今回の成果を受けて、毎年開催され
るG7サミットでジェンダーに関わる問
題をどこまで改善できたかを報告する
こととなり、そのための指標を作成し、
9月にまとめる詳報で提言する予定で
す。

INGSA-Asia運営委員に就任
　黒田特任教授は「政府への科学助言
に関する国際ネットワーク・アジア支
部（INGSA-Asia）」 の 運 営 委 員12人
にも日本から初めて選出されました。
INGSA-Asiaの上部団体であるINGSA

（政府への科学助言に関する国際ネット
ワーク）は国際連合教育科学文化機関

（UNESCO）と国際科学会議（ICS、旧

ICSU）などの支援の下、世界各国の多
様な科学助言の組織と国家システムを
超えて、政策対話や能力開発、研究を
推進するための共同プラットフォーム
です。今期のINGSAはSDGs（持続可
能な開発目標）の達成に加え、特に新
型コロナウイルス感染症などのパンデ
ミック対応をテーマに、科学的知見を
提供する側に社会も加わった科学助言
エコシステム（多様なステークホルダー
の参画と連携、それを取り巻く環境が
相互作用しながら存続し、生産・消費・
分解の循環が成り立つバランスのとれ
たモデル）の構築を目指します。
　INGSA-AsiaはINGSAの4つの地域支
部の1つとして設立され、今期の第1回
会合は5月19日に開催されました。今後、
ワークショップの開催、地域への貢献
に対する賞の提供、地域内外の連携に
取り組み、科学的視点で強力なエコシ
ステムの開発を促進していきます。

　 ア ヤ メ 科 ア ヤ メ 属、Iris japonica。
japonicaとあるが中国原産の単子葉植物
で、山地の湿った林下、斜面などに群
落をつくる常緑多年草。径5～6cm の
薄紫の花弁を持つ花をつける。4月に咲
き始め、美しい。
　キャンパスの花、日本にあるシャガ
は三倍体で、種子を作らないので、人

為的に植えられて増えたものらしい。
彼岸花（曼珠沙華）の例を思い出す。
リサーチセンター南側の谷間にシャガ
の群落がある。恐らくは谷に小橋が架
けられ、庭園として整備された際に植
えられたものだろう。新型コロナウイ
ルス感染症（COVID-19）の流行で人手
を入れていないためか、谷間は落ち葉
や枯れ木に埋もれ、勝手に生えた小樹
や木立が繁茂して荒れている。リサー
チセンター南面には谷間の景観を意図
してであろうか、ガラス張りの階段が
張り出しているが、惜しいことである。
22号館南東の林地と建物の間の日陰に
もシャガが群生している。
　シャガという少し風変わりな和名は
同属ヒオウギの漢名である射干（シャ

カン）から転
て ん か

訛したものという。しか
しヒオウギの花はあまりアヤメやシャ
ガに似ていない。群落が一斉に咲き始
めるのはソメイヨシノと同じで遺伝的
に同一だからだろう。花弁の縁に細か
な切れ込みがあり、舞うような花の形
からか、「胡蝶花」とも言うらしい。
　薬草として、肝炎、喉の痛みに、根
茎は腹痛、歯痛、扁桃腺炎、便秘など
に用いられるという。フラボノイド
tectorigenin, apigenin, tilianin などの二次
代謝物質を含む。それで古い時代に日
本に持ち込まれたのだろう。「胡蝶花」
がリサーチセンターに蝶類研究資料館
を呼び寄せたのだろうか。
参考：「日本の野草」p594、ウィキペディア、
熊本大学薬草園植物データベース
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